

# DIARIO MERCANTIL DE CADIZ,

DEL LUNES 22 DE DICIEMBRE DE 1828.

## SAN DEMETRIO, MARTIR.

El Jubileo de las 40 horas está en la iglesia de los Descalzos.

### Afecciones astronómicas de hoy.

Sale el Sol á las 7 h. y 10', y se oculta á las 4 h. y 50'

### Afecciones meteorológicas de antes de ayer

Epocas del dia.	Barómetro.	Termóm.	Vientos	Atmósfera
A las 9 la mañana.	30 4, 00	55 0,	NE.	Claro.
A las 12 del dia.....	30 3. 75	58 8.	E.	Idem.
Alas 6 de la tarde.	30 3, 64.	58 0.	N.	Idem.

### Mareas en esta bahia

1.ª Altamar á las 2 h. 41' mad.      2.ª Altamar á las 2 h. 58' tard.  
1.ª Bajamar á las 8 h. 50' mañ.      2.ª Bajamar á las 9 h. 7' nob.

### ORDEN DE LA PLAZA.

Capitanía general de Andalucía = El Escmo. Sr. Secretario de Estado y del Despacho de la Guerra, en Real orden de 27 de Noviembre último, me dice lo que copio. = Escmo. Sr. = Al Intendente general del ejército digo con esta fecha lo que sigue. = He dado cuenta al Rey N. S. de un oficio que dirigió á este Ministerio de mi cargo en 3 del corriente el Director general de Artillería, consultando si los individuos de tropa que se hallan disfrutando licencia de semestre, han de tener derecho á la hospitalidad con motivo de haber muerto en Sevilla el artillero graduado de Subteniente D. Francisco Hernandez en la mayor miseria, y enterado de todo S. M. se ha dignado resolver que los individuos de tropa que se hallen gozando licencia de semestre, no dejan de ser soldados ó plazas de los cuerpos ó de las armas en que sirven y por lo mismo tienen derecho á la hospitalidad; siendo la voluntad soberana de S. M. que se recuerde á V. S. la Real orden de 7 del actual que

se le comunicó con motivo de la duda ocurrida al Comisario de guerra habilitado, Ministro de Hacienda en Burgos, que V. S. elevó en consulta á este Ministerio en 25 de Octubre último, sirviendo de regla general esta resolución. = De Real orden lo traslado á V. E. para su conocimiento y efectos convenientes. = Lo que traslado á V. S. para su conocimiento y efectos convenientes. = Dios guarde á V. S. muchos años. Sevilla 10 de Diciembre de 1828. = Vicente de Quesada. = Sr. Gobernador de la plaza de Cádiz. = Cádiz 15 de Diciembre de 1828. = Dese en la orden de la plaza.

### LITERATURA.

*Historia de la literatura española, escrita en alemán por F. Bouterwek, traducida al castellano y adicionada por D. José Gomez de la Cortina y D. Nicolas Ugalde y Mohinedo.*

De todas las naciones cultas de Europa en ninguna quizá se conoce mejor y se aprecia tanto la literatura española como en Alemania. Esta nación pensadora tiene una idea exacta de nuestros autores clásicos, y á ninguno de los suyos de algun crédito se le ocultan las bellezas del teatro antiguo español, de cuyo mérito juzgan con mas tino que muchos de nuestros escritores, que ó bien por rutina ó bien por preocupacion creen que no puede haber drama sin las unidades del teatro que llaman clásico. De esta predileccion de los alemanes á la literatura española dimana el interes con que se dedican á estudiarla, y de este interes y del peso con que forman sus juicios resulta el acierto con que hablan de ella.

Aunque no hubiese otra prueba de esta verdad bastaría para acreditarla la obra del alemán Bouterwek, que acabamos de anunciar, trabajo muy distinto del que emprendieron el abate Andres, y los hermanos Mohedanós.

Pero como en una obra de esta naturaleza es difícil, sobre todo para personas que viven en pais extranjero, darle todo aquel complemento de que es susceptible, los traductores de ella á fuerza de investigaciones, gastos y trabajo han llenado las omisiones del autor con tal número de notas y adiciones, que del único tomo de que consta el original alemán resultan tres ó tal vez mas de la traduccion. El primer tomo, que saldrá dentro de muy poco, comprende la historia de la literatura española desde fines del siglo XIII hasta principios del XVI, y las adiciones mas notables se reducen:

- 1.º Analisis del libro de *Palacio* de Pedro Lopez de Ayala:
- 2.º Id. de la *Crónica en verso* del Conde Fernan Gonzalez; producciones ambas del siglo XIV y nunca publicadas:
- 3.º Noticia de los *Trobadores españoles* del siglo XIII, de quienes no hace mencion el autor, y en la que se prueba que

3

el Petrarca imitó ó copió al valenciano mosen Jordi: 4.º Noticia de la poetica de Jacme March, escrita el año 1371, que se conserva inédita en la biblioteca de la catedral de Sevilla: 5.º Catálogo de los autores españoles que han escrito sobre la poesia: 6.º Noticia de los poetas *Ausius March* y *Jayme Roig*, de quienes no habla *Bouterwek*: 7.º Analisis del *Cancionero* de Baena: 8.º Lista de los principales *Cancioneros* y *Romanceros*, y años de sus primeras ediciones: 9.º Noticia de la *Crónica latina del Cid*; refutación de *Masdeu*: 10. Noticia de la *Crónica* de D. Juan I, escrita por *Johan de Alfaro*, nunca publicada hasta ahora: 11. Catálogo de las obras de casi todos los autores de quienes se trata en este tomo: 12. Siete estampas que representan el caracter de letra en que estan escritos varios de los códices que se citan.

Para no omitir los traductores circunstancia alguna que pudiera contribuir á la perfección de su obra la sometieron á la censura de la Real Academia de la Historia, cuya aprobacion ha merecido, y ademas para apartar toda sospecha de que el objeto de su empresa no sea el de la utilidad publica sino el de una especulacion particular, no exigen ni admiten precio de tomo alguno hasta el momento de entregarlo.

El precio del primer tomo es de 28 rva. á la rústica en papel comun de escelente calidad y fabricado al intento correspondiendo en un todo á la hermosura de los caracteres. Se ha tirado tambien un corto número de ejemplares finos, que se darán al precio de 32 rva, en subscricion, que no se admite sino á toda la obra completa.—En Cadiz se suscribe en la libreria de Zaragoza, plazuela de S. Agustin.

#### LONGEVIDAD.

No es solo en los países del Norte en donde se encuentran personas centenarias, sino tambien en España, y en sus provincias mas templadas. En Cádiz murió el 6 de Noviembre último *Angel Velenda* de 117 años de edad. Nunca tuvo enfermedad alguna, ni jamas se sangró. Era gran comedor. Hizo tres viages á pie desde Cádiz á Génova, y uno de ellos en compañía de su muger. Llevó varias caidas de consideracion siendo ya de avanzada edad; y de la última le resultó la muerte.

En el barrio de Santa María, calle de la Botica, núm. 128, vive su muger *Maria Blanca Velenda*, de edad de 103 años. En la de 11 casó con el espesado *Angel Velenda*, que tenia 25.

Quedan de este longevo matrimonio 3 hijas; la una de 75 años, la otra de 61, y la última de 50, y la muger tiene la satisfaccion de ver vivos 21 nietos y 10 viznietos

#### PINTURA.

Mr. Garnerey ha concluido el cuadro de la batalla de Na-

4  
varino emprendido de órden del gobierno frances, y esta pintura debe colocarse desde luego en la galeria del Ministerio de la Marina. El artista ha tomado su punto de vista desde la punta de la isla Esfactoria, en que estaba puesta una bateria egipcia. Desde alli se ve á la derecha la ciudad de Navarino al pie de las montañas; y desde este punto hasta la estremidad izquierda del cuadro se estiende la linea de los buques europeos, y la de los de Ibrahim. El pintor ha escogido el momento de la explosion del buque *Isania* á consecuecia del combate que sostuvo con el almirante Rigny. Todas las escenas de esta batalla, cuyos pormenores históricos son infinitos, están espresados con tanta felicidad como exactitud, y es imposible que un testigo ocular deje de conocer la fisonomia de cada buque de las tres naciones que tuvieron parte en la batalla, ni el punto que ocupaba cada uno de ellos durante la accion.

#### REALES LOTERIAS.

En la estraccion de la Real Loteria primitiva, celebrada en Madrid la tarde del 15 de Diciembre salieron sorteados los numeros siguientes:

68=20=90=83=42

#### A V I S O S.

Se vende una casa principal de fábrica moderna con cochera y cusdra, situada en la villa de Chiclana, calle de S. Telmo, esquina á la de las Albinas, num. 326: quien quisiere hacer proposicion acudirá á los syndicos del concurso del difunto D. Romualdo Paseual de Tejada, calle del Beaterio, num. 141.

En la calle de Pedro Conde, núm. 32, se ha establecido una fábrica de chocolate de superior calidad. Lo hay de todos precios, siendo el mas bajo de 30 cuartos libra, y se vende por mayor y menor.

TEATRO PRINCIPAL.=Funcion particular á beneficio del Sr. José Carrero, tercer galan de la compañía dramática.=*La virtud y la inocencia triunfan de la tirania, ó sea fin de los bandos de Zegries y Abencerrages en la época del Rey Chico de Granada* (comedia en tres actos, nunca representada en este teatro).  
=Bolerías del caballo afandangado.=El abate chasqueado ó el torero y la maja (tonadilla).=El zapatero y la Baronesa ó la soberbia castigada (sainete, que será adornado de escotillones, transformaciones y demas que requiere su argumento).=A las 7.

CON REAL PERMISO:

En la imprenta Gaditana, calle de D. Carlos, núm. 69.